



Intercambio de experiencias Jalisco-Colombia, cortesía GANSO.

EN ESTA EDICIÓN

- Avances en la Estrategia de Ganadería Sostenible en Jalisco.

EDITORIAL

En esta edición del boletín, compartimos información sobre los avances en la estrategia de ganadería sostenible de Jalisco, estado miembro del [Grupo de Gobernadores por el Clima y Bosques \(GCF TF\)](#) (GCF TF, por sus siglas en inglés), la cual está marcando un parateguas en la transformación del sector ganadero mexicano. A través de un enfoque integral que combina el fortalecimiento de capacidades, la implementación de sistemas silvopastoriles y buenas prácticas productivas y un componente de comercialización y desarrollo de nuevos mercados, esta iniciativa está demostrando que es posible conciliar la producción ganadera con la conservación de los recursos naturales. Con la mirada puesta en el futuro, la estrategia ha promovido el intercambio de experiencias con comunidades y líderes regionales, como la [Corporación GANSO](#) en Colombia, para seguir aprendiendo y adaptando las mejores prácticas a la realidad local.

Avances en la Estrategia de Ganadería Sostenible en Jalisco: un modelo para transformar la ganadería en México.

La estrategia de ganadería sostenible de Jalisco, está marcando un camino innovador para transformar uno de los sectores más importantes de la economía mexicana, al tiempo que protege el medio ambiente y mejora los medios de vida de las familias ganaderas. Esto se ha logrado mediante un enfoque integral que combina tres componentes. El primero se centra en la adopción de buenas prácticas productivas a través de la implementación de sistemas silvopastoriles; el segundo se orienta hacia el fortalecimiento de capacidades; y el tercero se enfocada en la comercialización y desarrollo de nuevos mercados. Esta estrategia está demostrando que es posible transformar la producción ganadera con un modelo que priorice el manejo responsable de los recursos naturales, la regeneración de los suelos, la recuperación de la cobertura vegetal, entre otros aspectos que ofrecen una alternativa al modelo extensivo, el cual ha sido el principal impulsor de la deforestación en el estado, de acuerdo con datos de la propuesta de Agenda Nacional sobre Deforestación en México.

El GCF TF ha sido un aliado clave para el impulso de esta estrategia, pues bajo la Ventana A, apoyó a Jalisco en el desarrollo de un plan de inversión REDD+. Asimismo, con la Ventana B, apoyó el trabajo de cambio en los incentivos y subsidios para



Predio ganadero en Jalisco, cortesía FONNOR.

promover la producción sustentable empleando una modalidad silvopastoril y el desarrollo de un modelo de comercialización pertinente. Un trabajo de política pública que se ha complementado con una gobernanza fortalecida a nivel municipal gracias a la participación de las Juntas Intermunicipales de Medio Ambiente y la capacidad de las y los pequeños productores. En relación al componente de fortalecimiento de capacidades, es importante mencionar que ha sido posible gracias a la implementación del modelo de Escuelas de Campo (ECA). Se trata de espacios de aprendizaje en los que las personas ganaderas han ampliado sus conocimientos sobre diversas prácticas sustentables.

Gracias a un plan de estudios actualizado que incluye temas como comercialización, mercados de carbono y modelos agroforestales, las personas participantes adquieren las herramientas necesarias para mejorar su productividad con el compromiso de reducir el impacto ambiental de la actividad ganadera, contribuyendo a la conservación y restauración del paisaje.



Talleres en las ECA, cortesía de FONNOR.

Actualmente en las regiones Sierra, Costa Norte, Costa Sur, Sierra de Amula, Sur y Sureste de Jalisco, que participan en la estrategia de ganadería sostenible, hay un total de 32 ECAs activas que han beneficiado a más de más de 1,000 personas, entre las cuales hay mujeres, hombres, personas que se identifican como indígenas y jóvenes. Para ampliar el fortalecimiento que ofrecen las ECA, también se ha contado con el apoyo de iniciativas como el [Programa México UK Pact](#), a través del Gobierno del Reino Unido.

Uno de los principales logros de la estrategia de ganadería ha sido el desarrollo de la ruta para la comercialización de carne libre de deforestación. A través del distintivo "CaLibre", cuatro carnicerías en Jalisco ya operan exclusivamente con carne proveniente de sistemas silvopastoriles.

Esto no solo garantiza a las y los consumidores un producto de calidad, sino que también genera incentivos económicos para que se sigan adoptando prácticas sustentables. Estos avances han sido posibles gracias al apoyo de la [Alianza por el Clima y el Uso de la Tierra](#) (CLUA, por sus siglas en inglés). Pero la iniciativa va más allá, pues la estrategia ha impulsado la organización formal de tres sociedades de producción rural (SPR) y una que actualmente se encuentra en proceso de formalización. Estas figuras asociativas agrupan a las personas ganaderas y les permite tener mayor control sobre la cadena de valor, desde la cría hasta la comercialización.

Intercambio de experiencias: aprendiendo de líderes regionales

Para seguir fortaleciendo las capacidades de las personas ganaderas, tanto la Coordinación del GCF TF México liderada por [Pronatura Sur](#), como el [Fondo Noroeste y Occidente](#) (FONNOR), socio implementador de las acciones de la estrategia, han identificado que el acompañamiento técnico-práctico es fundamental para afianzar la participación. Por lo que, con el apoyo de CLUA, han promovido el intercambio de experiencias con otras regiones. Como el que se tuvo en Oaxaca con la Integradora de Comunidades Indígenas y Campesinas, donde las personas ganaderas aprendieron acerca de la implementación de proyectos de carbono, con el Protocolo Forestal para México de la [Reserva de Acción Climática](#), sobre este evento presentamos información en la [edición de junio](#) de este boletín.



Inauguración de carnicería en Puerto Vallarta, Jalisco y talleres de las ECA, cortesía de FONNOR.

El más reciente intercambio de experiencias se llevó a cabo a inicios del mes de agosto en Colombia. El cual tuvo como objetivo que las personas productoras y técnicos jaliscienses conocieran de cerca la trayectoria de la [Corporación GANSO](#), una organización pionera en la certificación de ganadería sostenible en ese país. "Los productores que asistieron se quedaron impactados del manejo que le dan al ganado y el nivel de organización que tienen en las fincas que visitamos en Colombia", comenta Samuel García, técnico de las ECAs de la [Junta Intermunicipal de la Cuenca Baja del Río Ayuquila](#). Además, añade que con este intercambio también fue posible que las personas identificaran fortalezas propias, como la amplia adopción de buenas prácticas con enfoque ambiental. Pero más allá de los logros alcanzados, para García, lo más importante es el cambio de mentalidad que se está generando entre las familias ganaderas.

Los aprendizajes que brinda el conocer la experiencia de organizaciones como GANSO permite que los productores comprendan que la estrategia de ganadería y sus componentes, son una oportunidad para mejorar la productividad y competitividad. Además, las y los asistentes conocieron el [Aval GANSO](#), una herramienta de evaluación y mejora continua que permite calificar la gestión de una empresa ganadera en términos de sostenibilidad. El aval opera bajo cinco pilares (ambiente, personas, animales, gerencia, calidad cárnica y calidad de la leche) adaptados al contexto colombiano, los cuales agrupan un conjunto de 52 prácticas indispensables en la producción sostenible de la ganadería bovina, bufalina y de leche.

Por otro lado, para Emir del Villar, técnico de la Junta Intermunicipal de Medio Ambiente de la Costa Sur, el intercambio fue una oportunidad valiosa para confirmar que la actividad ganadera sí puede ser vista de manera empresarial.

"Esto les da a los productores una perspectiva diferente sobre el potencial que tienen para mejorar la rentabilidad de sus operaciones", afirmó.



Participantes de Jalisco en el Intercambio de experiencias.

También mencionó que hoy en día, las personas consumidoras están cada vez más informadas y demandan productos que respeten el medio ambiente y el bienestar animal. La carne libre de deforestación es una respuesta a esa demanda, pero también una forma de generar valor agregado para las y los productores.

La estrategia de ganadería sostenible de Jalisco es un ejemplo de que es posible conciliar la producción ganadera con la protección del medio ambiente. A través de un enfoque integral que combina capacitación, organización de productores y desarrollo de mercados, esta iniciativa está demostrando que la transición hacia sistemas más sostenibles es viable y rentable.

"La estrategia de Jalisco es un parteaguas para la ganadería en México. Demuestra que es posible producir carne de manera sostenible, generando beneficios ambientales, sociales y económicos. Ahora el reto es replicar este modelo en otras regiones del estado y hasta del país" concluyó Samuel García.



Actividades del Intercambio de experiencias.

Si quieres conocer más sobre el trabajo del GCF TF México, consulta nuestra sección de [boletines informativos](#).